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近日，鲁花食用油、燕京啤酒等纷纷“变脸”，过去包装上
突出的“人民大会堂”字样悄然失踪，从招摇过市变得羞于见
人。据了解，这一事件背后的原因是9月1日至10月31日期
间，国家工商总局等4部门在全国范围内开始“特供”“专供”
等标识清理整顿的专项行动。相关人士透露，使用“人民大会

堂”字样一年的费用在500万元。 （11月23日《南方日报》）
曾几何时，“特供”“专供”产品确实是属于极其特殊的群体的专利，相关产

品也极其稀少，可谓是物以稀为贵，但现如今，“特供”“专供”已经泛滥，凡是有
点名堂的产品，纷纷都打起了“特供”“专供”的牌子，所涉及的产品也由以前的
烟酒等扩大到茶、饮料、食品甚至其他日用品，“特供”的对象已远不止特殊群
体，而是特权或富有一族，甚至在市场上也能很容易地买到“特供”产品。

这些“特供”“专供”产品，仅因为其多了这样的字眼就使价格大幅攀升，由
于这种产品能满足人们对身份和地位的“提升”需要，因此不少类似产品“销
量”总是很不错。精明的商家看到这一“商机”，于是连“众多企业”都打上了

“人民大会堂”“特供”“专供”的字样。
“特供”“专供”产品泛滥，不仅欺骗和误导消费者，也破坏了公平竞争的市

场环境。更重要的是，一些以政府机关等冠名的“×××专供”“特供×××”
的产品，还严重地损害了政府的公信力，因为“特供”“专供”都是以巨款埋单、
铺张浪费甚至是以腐败为前提的。日前有媒体报道，配置、功能相同或类似的
电子产品，被供货商贴上“专供政府采购”的标签后，竟比市场同类产品价格高
出不少，显然，这一采购背后暗藏着挥霍浪费和腐败。

因此，对“特供”“专供”产品，决不能一“清理”了之，国家相关部门一定要
深刻反思这种产品泛滥的深层原因，从人们对特权和“特供”“专供”等产品的
盲目崇拜的“特权思维”思想源头上进行围追堵截和根本性“清除”，同时采
取有利于树立节约、节俭及对官员公务等挥霍性行为的监管，才是根本之
策，才有可能让“特供”“专供”不再卷土重来。没有“特权”撑腰，没有使用

“人民大会堂”字样一年的费用在500万的“特权”底线，“特供”产品决不会如
此泛滥成灾的。

连日来，有关上
调电价的新闻一天一
个样。先是有媒体报
道，“电价上调方案近
期可能获批”（11月

14日《中国证券报》），“国资委调研电企
巨亏，发改委欲提上网电价”（11月15
日《21世纪经济报道》）。

可新闻一出，紧接着就看到发改委
官员出来澄清“传言”，称“我国尚无电价
上调方案”（11 月 15 日《中国证券
报》）。然而没几天，又先是有报道“据称
我国将在民用领域实行阶梯电价与阶梯
气价”（11月22日中国经济网），紧接着
就看到“山西多家电厂赴京要求调高电
价”（11月24日《经济参考报》）。

据报道中说，山西省中南部13家电
厂上报山西省电力行业协会的文件中提
到，13家火电企业今年1至10月累计
亏损32.89亿元，平均资产负债率已达
111%，资不抵债企业数量上升至 10
家。电厂无钱买煤，无钱存煤，平均存煤

量仅够一周左右，一些电厂因缺煤停机
现象严重。

现在看来，一些地区不上调电价，似
乎说不过去了。

问题是除去网上一些网友对供电部
门对电网的诟病外，我们看到，之所以要
求上调电价，主要还是因为煤价上涨的
缘故。一个发电厂，只要用煤发电，又以
现在的电价卖给电网，就会亏损，并且发
电量越大，亏损越多。

那么煤价又是如何涨起来的呢？当
我们哪怕只是从近段时间所看到的一些
新闻报道，也不难明白：煤价高，主要高
在运费上，而运费高，又高在运输过程中
的收费和罚款上。也就是说，如果能减
少一些运输途中的收费及罚款，或是由
国家制定相应倾斜政策，免除运输煤车
的“过路费”，我们的煤价就一定会相应
下降；而煤价下降，发电成本自然也就会
跟着下降；即使“一视同仁”，对运输煤车
也要收费，也要坚决治理那些不合理乃
至非法的公路乱收费乱罚款。

这一点，只要读一读不久前11月9
日《第一财经日报》两位记者对一辆运输
煤车的跟踪采访后所发表的报道，就不
难理解。两位记者跟踪一辆到内蒙古鄂
尔多斯拉煤炭的运输车96小时，得出的
数据是：一吨煤在运输1000公里后，由
400元变成了700多元，价格几近翻番。
而即使如此，拉煤的司机尤其是雇用这
些司机的车老板仍没有赚到多少钱。也
就是说，如果公路乱收费乱罚款难以得
到治理，如果运煤的车老板及司机觉得
收入太低，不划算，他们也就只有提高煤
价进行补偿，而只要煤价提高，电价自然
也就会相应跟着上调。

这样一说，即使像发电这种再简单
不过的事情，也弄得像是一个“系统工
程”，要想不上调电价，不仅要对供电部
门员工的高工资高福利进行监督，同时，
也绝不能忽视那些公路腐败现象，特别
是对那些利用手中权力在公路上对运输
煤炭的车乱收费乱罚款这种“无法无天”
的行为应予坚决打击。

11月15日，云南盈江县委副书记
李毅在微博上发帖呼吁：孩子们希望
有一个“大厕所”，有能力的大人们帮
助解决啊！23 日，好几个网站网友抨
击“县委副书记微博求援建学校厕所”
一事。有网友称：连副书记都在网上
求人援建学校厕所，那当地政府干什
么去了？

（11月24日《羊城晚报》）
网友对县委副书记李毅的帖子“拍

砖”，李毅有些激动：“如果不想做事，
就不会发微博求助。”他说，“盈江是灾
区，财政薄弱，现在县政府都在板房里
上班。”

若不说县政府也在板房里上班这句
话，我们还以为县级官员都安坐在高楼
大厦的办公室，忙于看报、喝茶、聊天及
开会、批文、议事。所以，当网友抨击县

委副书记微博求援建学校厕所时，太多
的网友也想当然地附和几句，对李毅的
微博求援有太多的疑惑与不解。

李副书记未必不想帮学校，只是他
站在政府的角度，要帮要做的事情太多，
而政府又处于巧妇难为无米之炊的境
地。学校的难，学生的难，政府官员看在
眼里，急在心里。灾区盈江，财政薄弱，
李副书记有愧于百姓，而把自己看成一
个有合法话语权、有责任感的公民，向社
会表达自己的所见所感所痛，这与有实
力的政府官员直接帮助应该帮助的学
校，并没什么两样。

“不在其位，不谋其政”，这句古语现
在过时了。不论在不在位，不论位高位
低，议论政事、大事的人越来越多了。这
样的公民社会，也是社会文明的标志。
李毅微博求援，与批评李毅微博求援，都

不是坏事，都是出于对学生的爱心，出于
对社会的关心。有责任才有感慨，有感
慨也就可能有行动。政府官员与百姓的
互动，不论是什么方式，不论是什么渠
道，九九归一，都是为了我们的今天和明
天，这一定是我们所期待和向往的。反
之，官有官道，民有民声，官不通民，民不
达官，各有所好，各行其是，才是人们所
担心和感到可怕的。

我们希望看到更多像云南盈江县委
副书记李毅这样的官员，以实际行动关
心孩子，关注民生。特别是以在微博上
发帖这种形式向广大网民们求助，没有
一颗想做事的爱心，没有责任感，是绝不
会这样做的。正因此，化用我们某个时
期很时髦的说法就是：一个官员能力有
大小，但只要有这点精神，就是一个于人
民有益的好官。

要求调高电价不如查查煤价
□晚报评论员 闵良臣

有责任才有感慨
□卞广春（江苏）

公众质疑

“特供”“专供”供出了啥？
□张东阳（河南）


